

Sale los días 5, 10, 15, 20, 25 y último de cada mes.
9 rs. por trimestre en la Capital y 12 fuera franco de porte.

EL CARIDEMO.

Los anuncios y comunicados que remitan los Sres. suscritores se les insertaran gratis siempre que tengan hecho el anticipo por mas de un trimestre.

REVISTA LITERARIA,

CIENTIFICA, ADMINISTRATIVA Y MERCANTIL.

(Segunda época.)

MEJORAS POSITIVAS.

Pantano de Nijar.

Desde que tuvimos el disgusto de conocer que nuestro artículo sobre este mismo asunto de 31 de mayo último (número 66) no fué bien recibido por el comisionado general de la Empresa, como se deduce de su contestacion inserta en el número 71, nos habíamos propuesto guardar en el mas profundo silencio nuestras observaciones y temores relativos á las disposiciones adoptadas en la última junta general, temerosos de provocar la esquisita irritabilidad de alguno ó algunos de los señores encargados de su ejecucion ó direccion; pero confiados sin embargo en que mas tarde ó mas temprano veríamos adoptada nuestra opinion por aquellos mismos á quienes en un principio pareció tan poco digna de apre-

ció. Dijimos entonces y afirmamos al presente, que el manifiesto publicado en 20 de febrero anterior, *no alcanzaba ni con mucho á calmar nuestra ansiedad*, por revelar modificaciones importantes en la administracion y direccion de la Empresa, á las cuales se resistia nuestra opinion; y los hechos han venido á demostrar de una manera incontestable la infalibilidad de nuestra creencia.

Adoptóse como medio seguro, económico y espeditivo para la terminacion de las obras, la sustitucion de la administracion directa por los asientos ó contratos especiales, y hemos visto que por mas que haya sido invitada la licitacion por medio de la publicacion del pliego de condiciones, no se ha presentado una sola proposicion que al menos pudiera favorecer la posibilidad del pensamiento: ¿seria acaso por defecto de las condiciones presentadas, ó por vicio inherente á la naturaleza del negocio? Creemos que uno y otro habrán contribuido al fracaso de la subasta intentada; pero no siendo esta la ocasion de dilucidar una cuestion resuelta ya á favor de nuestras creencias, nos limitaremos á indicar ahora algunas consecuencias de unas disposiciones que desde luego argüian de imprevision en los que las adoptaron, ó por lo menos de poco conocimiento de la índole y carácter de la asociacion que representaban, ni de las dificultades que naturalmente debieran oponerse á la práctica de sus teorías ilusorias. Tales han sido como mas culminantes la suspension de las obras por mas de seis meses, el gravámen inferido á los asociados por la prolongacion de sus sacrificios y otros que no queremos señalar, y el desaliento, mas temible todavía, que empezó á cundir y propagarse entre los mas desconfiados ó menos animosos. Los departamentos han acudido oportunamente á remediar el mal, disponiendo la continuacion de los trabajos por el sistema que la junta general pretendió condenar, si bien esta acertada disposicion ha perjudicado el prestigio de las juntas generales, y demostrado tambien evidentemente que toda representacion delegada debe ser muy celosa de su crédito; premeditando concienzudamente todas aquellas disposiciones, que tácita ó espresamente pudieran ser desaprovadas ó rebocadas por los comitentes.

Las obras suspendidas han vuelto, pues, á emprenderse con nuevo vigor desde 1.º de setiembre pasado, adelantando asi la utilizacion de la presa próxima á su terminacion y la canalizacion tan adelantada en la actualidad; ¿pero se han remediado ó pueden re-

mediarse otros daños originados á la Empresa por consecuencia de las innovaciones con que jamás pudimos ni podremos estar conformes? ¿No ha sido gravada la sociedad con el reconocimiento de cierto crédito, á nuestro entender, cuestionable? ¿No se han ligado los departamentos á la voluntad de un solo individuo, que por mas idóneo que sea puede preponderar al predominio de su opinion sobre la general? ¿Qué beneficios han resultado á la Empresa de esa especie de sistema semi-central, semi-absoluto, semi-representativo que se ha suplantado al que antes la regia? ¿Qué economías de ninguna especie se han conseguido? Nada, absolutamente nada: por el contrario, estamos persuadidos que podríamos probar hasta la evidencia los graves perjuicios irrogados por la adopcion de semejantes teorías, si hubiere sido nuestro ánimo el entrar de lleno en esta materia al empezar este artículo; pero lo repetimos, no queremos en manera alguna escitar susceptibilidades, pues pudiera ser muy bien que al hacer nuestras demostraciones nos resbalásemos involuntariamente sobre el terreno de las afecciones ó de las debilidades de que no nos consideramos exentos.

Queremos la vida de la Empresa del pantano de Nijar; queremos el fin que esta se propuso á su formacion; queremos la realidad de su brillante pensamiento; queremos su primitiva y natural organizacion; queremos fé y perseverancia en los asociados, y hé aquí, en resumen, todo cuanto nos habíamos propuesto decir y predicar en el presente. ¿A qué, pues, recriminaciones sobre lo pasado? Contribuyamos todos auxiliados de la esperiencia á la realizacion del benéfico y utilitario proyecto tantas veces contrariado, cuanto con mas teson seguido, y ya que tocamos el término de tantos afanes y sacrificios, hagamos el último esfuerzo para demostrar á los incrédulos el poder mágico de las asociaciones numerosas cuando sus fuerzas concentradas se dirigen á un solo objeto.

Nosotros por nuestra parte, que desde un principio nos hemos propuesto contribuir en cuanto esté á nuestros alcances, á la realizacion y término del proyecto, íntimamente convencidos de su utilidad local, clamaremos siempre en su favor y no dejaríamos pasar ocasion alguna de publicar sus adelantos, si estos nos fuesen tan conocidos como pudiera creerse en razon á nuestra posicion y al interés que parece debiera tenerse en hacerlos conocer. Desgraciadamente por mas que hayamos pretendido las noticias de que carecemos, no nos ha sido dado conseguir las. ¿Será acaso por desden á nuestra cooperacion ó por temor, ó mas bien por desprecio á nuestra critica? Perdónennos nuestros amigos que pudieran creerse apostrofados: nuestro ánimo no es ofenderlos, y solo pretendemos animarlos á sacudir la pereza que nos priva de sus ilustraciones y noticias, rogándoles se sirvan favorecernos para poder dedicar algunas columnas de nuestra revista á su insercion, y á las observaciones que pudiera sugerirnos el conocimiento del estado, adelantos y beneficios que la Empresa y el país vaya consiguiendo ó deban esperarse del proyecto que nos ocupa.

De lo contrario decididos como estamos á no dejar de manifestar nuestra opinion sobre todo cuanto podamos adquirir relativo á la Empresa de que tratamos, quedamos espuestos á incurrir en errores que quisiéramos evitar á toda costa para no dar lugar á interpretaciones contrarias á nuestro propósito que siempre será, lo diremos por última vez, la pronta terminacion de las obras del pantano de Nijar en que creemos un manantial perenne de riqueza territorial.

25 de Octubre de 1848.